

EL MAHONES

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO IV

SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Sábado 29 de Noviembre de 1890

OFICINAS: ALONSO 3.º, N.º 5

NÚM. 199

SANTORAL

Domingo 30 de Noviembre.—S. Andres apostol.
Lunes 1.º de Diciembre.—S. Eloy obispo y confesor y S. Simon Cirineo.
Martes 2.—Stas. Elisa y Bibiana virgen y mártir y S. Lope obispo.
Miércoles 3.—S. Francisco Javier confesor y San Mauro mártir.

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Domingo 30, á Ntra. Sra. del Lourdes en el Cármen.
Lunes 1.º, á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en santa Maria.
Martes 2, á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.
Miércoles 3, á Ntra. Sra. del Cármen en el Cármen.

CULTOS SAGRADOS

Mañana, quinto domingo de Noviembre primera dominica de Adviento: en la parroquia de Sta. Maria, á las 5 de la mañana se dará fin á la devocion del mes dedicado á las pobrecitas Almas del Purgatorio; á las 9 y media Tercia y luego la misa mayor con sermón moral que dirá el Lic. D Francisco Cardona Pbro. después la misa última. Por la tarde Vísperas, Completas, Rosario y en seguida se dará principio á la devocion del Adviento santificado ó las Ave Marias á Ntra. Sra. de la Esperanza en su propia capilla.
Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 10 la misa mayor con sermón de Adviento por el propio Sr. Cura-párroco: por la tarde, después de Vísperas y Sto. Rosario se principiará la práctica de la preparacion del Nacimiento de Jesús ó las Ave Marias á Ntra. Sra. de Nazaret en la nueva capilla.
Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 10 la misa mayor con sermón moral á cargo del propio Sr. Economo, á las 12 la misa de la Tropa: por la tarde luego de Vísperas y Rosario, se dará principio á las Ave Marias de Belen como siempre en la antigua capilla del pesebre.
En las Concepcionistas, la misa de las 6 y media se ofrecerá en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio habrá comunión general con fervorines y letillas: por la tarde, terminados los ejercicios del mes de Noviembre, se dará principio á las 40 Ave Marias ó el Adviento santificado.
Lunes, en la iglesia de S. José, tambien se dará fin á la práctica del mes de las Almas del Purgatorio con misa y comunión general, igualmente en la Concepcion ayuda-parroquia, y en Sta. Eulalia.
Martes, en Sta. Maria á las 6 y media solemne misa de Requiem con comunión general y ofrecimiento de todo el mes de Noviembre en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio, como se costumbra todos los años.

LOS LIBREPENSADORES

Y EL DISCURSO DEL SEÑOR OBISPO DE ORIHUELA

El discurso pronunciado sobre la libertad de pensar, en la primera sesion pública del Congreso Cató-

lico Nacional de Zaragoza, el dia 6 de Octubre del corriente, por el Ilmo. y Rmo. Sr. Dr. D. Juan Maura y Gelabert, Obispo de Orihuela, fué uno de los que más cautivaron el ánimo, tanto por la forma elegantísima y trasparente con que está escrito y por su estilo brillante y grandilocuente, como por la profundidad del pensamiento, el método y dialéctica del razonamiento, la fuerza de las razones, la claridad y valor objetivo de la doctrina filosófica y la crítica contundente del error absurdo y perturbador de los llamados *librepensadores*, error que no tiene fundamento racional ni mérito alguno científico, y que es del todo opuesto á la razon y á la ciencia.

He aquí los más sustanciales argumentos:

«El pensamiento humano se ejercita en dos órdenes de verdades que constituyen el objeto propio y adecuado de nuestra facultad de pensar: los principios *generales* y las verdades *singulares* y concretas. Los primeros, no los creamos nosotros, ni de nosotros depende la ley indeficiente y clarísima con que se presentan iluminados á los ojos de nuestra razon; por consiguiente, no son *libres*. Las segundas existen en el mundo real con entera independendencia de nuestra voluntad y de nuestro pensamiento, y solo cuando sujetándonos á sus condiciones de existencia las aprehendemos tales y como son en sí mismas resulta en nosotros el exacto conocimiento de ellas.

«Locura fuera pretender que refiriéndonos al mundo real, nos es permitido prescindir de la verdad *objetiva* de los hechos, y darnos á fantasear un mundo puramente subjetivo é imaginario, sin más realidad ni consistencia que los antojos de nuestra soñadora fantasía. ¿Donde está, pues, la libertad de pensar ó qué significa esta frase aplicada, no ya á la ciencia, sino al simple conocimiento elemental de un objeto cualquiera? ¿Creamos nosotros algo por ventura? ¿Creamos los objetos sobre que versa el pensamiento humano, para que la razon pueda discurrir acerca de ellos cuanto se le ocurra ó cuanto le venga en voluntad? ¿No existe, pues, en la adquisicion de nuestros conocimientos, verdadera *libertad*, sino necesidad inflexible y rigurosa que encadena lógicamente, ora á las condiciones y modos de ser de los objetos conocidos doble necesidad á que jamás logramos sustraernos, necesidad *subjetiva*, es decir, leyes impuestas por la naturaleza, misma á nuestra razon; y necesidad *objetiva*, á saber, existencia, naturaleza y propiedades del objeto cognoscible, de las cuales es preciso apoderarnos para que éste llegue á sernos realmente conocido?

«Para que la marcha de la argumentacion sea mas franca y quede despejado el camino que vamos á recorrer, será conveniente demostrar que ni aun en el estado más favorable á la libertad de pensamiento pueda esto existir en el amplio sentido que le dan sus defensores. No hay tal libertad ni aun en aquellos casos en que nuestro espíritu, solicitado por encontradas corrientes, no encuentra otro punto de

apoyo que la simple *probabilidad* ó no tiene otro asidero que *la duda*.

«Efectivamente, cuando no acertamos á conocer la verdadera naturaleza del objeto; cuando nuestra mirada circunscrita á la superficie de las cosas no alcanza á penetrar en el fondo y hemos de contentarnos con simples conjeturas y mas ó menos aventuradas suposiciones sin poder afirmar nada de una manera absoluta; ni aun en este caso harto frecuente en nuestros procedimientos cognoscitivos se puede decir que existe verdadera y recíproca *libertad de pensamiento*. Verdad que entonces nuestra razon no se siente arrastrada por la atraccion irresistible de la evidencia, sino que vacila impulsada por las fuerzas opuestas que no tienen poder para inclinarla y resueltamente á una afirmacion categórica y absoluta; pero ni aun entonces es *libre* para formular á *capricho* juicio alguno sobre la naturaleza del objeto, sino que debe formularlos con ciertas reservas y con estricta sujecion á los datos incompletos que la experiencia le suministra.

«Cuando esto acontece, nuestra razon entra de lleno en el campo vastísimo de la hipótesis, gozando de cierta relativa libertad de ensayar todos los procedimientos que su actividad le sugiere para llegar á conocer la realidad de las cosas. Pero de aquí se infiere cabalmente una consecuencia importantísima contra la teoría que combatimos; es á saber: que *la libertad de pensar* no puede existir ni tener racional aplicacion sino en aquellos casos en que ó bien nos es enteramente desconocida la verdad ó solo percibimos de ella ténues reflejos. De modo que *la libertad de pensar* no es como malamente se ha supuesto un estado de perfeccion de nuestra inteligencia, conquistado en honrosa lid; no es el ideal ó la meta hacia donde haya de enderezar los pasos la razon para subir al apogeo de la soberanía y de la gloria; es pura y simplemente una situacion precaria en que nos coloca nuestra nativa impotencia para penetrar de un solo golpe de vista en el fondo de las cosas, en lo íntimo y recóndito de los seres que convertimos en objeto de nuestro estudio.

«Así es que cuando á fuerza de recojer datos brota alguna tenue claridad; creando á fuerza de ahondar en las profundidades desconocidas, el ojo de nuestra inteligencia se acostumbra á discernir los objetos; y, á fuerza de paciencia y de trabajo, conseguimos que la luz se difunda por los espacios que la vista puede abarcar; entonces terminó la *libertad del pensamiento*; entonces los ensayos, las tentativas, los arrojados temerarios de la razon acabaron para siempre: la *hipótesis* cede el lugar á la *tésis*.

«Pero, si bien se mira, señores, ni aun en el período de la hipótesis disfruta nuestra razon de *libertad* en la rigurosa acepcion de la palabra; porque sabido es que las hipótesis no son concepciones arbitrarias ni meros derroches de ingenio, sino prudentes tentativas de la razon, que trabaja por descubrir el camino que va derechamente al conocimiento de la reali-

dad de las cosas. En suma, la hipótesis no es ideal creacion de la fantasía, sino experimental y práctica labor de la razón. Así es que su bondad se prueba por la piedra de toque de la experiencia.

«Una hipótesis, una teoría cualquiera, es desecharla desde el momento en que está en contradicción con los hechos, ó no sirve para explicarlos. Lo cual prueba que la razón, aún en ese terreno, tiene coartada su libertad natural por causas superiores á ella.»

El librepensamiento queda como se ve destrozado.

EL PROTESTANTISMO EN DISOLUCION

«Le Moniteur de Rome» llama la atención sobre el espectáculo que por todas partes ofrecen las iglesias protestantes que se hallan en plena disolución en Alemania, Suiza, en Suecia y hasta en Inglaterra.

La fe decae en estas iglesias, que solo se sostienen por el apoyo material y el auxilio interesado que el Estado la presta; pues la vida religiosa del protestantismo se ha refugiado, en lo que le queda, en las inmemorables sectas nacidas de la propia descomposición del cadáver.

La última carta pastoral de los obispos prusianos ha producido una polémica que lo corrobora. El «Reichsbote» dice que la Iglesia luterana pura atraviesa el período más crítico de su historia. El espíritu de duda que domina al mundo la corroe en sus bases fundamentales. Una gran parte de la ciencia teológica ha tomado una actitud de negación ó de escepticismo tan formal como las doctrinas naturalistas que aquella debía combatir.

El «Reichsbote» lamenta que la Iglesia evangélica actual carezca de voluntad y de organización que la presten propia iniciativa, habiendo quedado reducida en realidad á un mero apéndice del Estado.

Otro periódico protestante, el «Vollc.» protesta contra la servidumbre que al presente pesa sobre la Iglesia protestante; pues, establecido en Prusia el régimen constitucional, realmente el emperador ha dejado de ser el jefe de la Iglesia, habiéndose abrogado este papel, en virtud de sus funciones ministeriales, el ministro de Cultos de aquella monarquía. La más elevada autoridad del protestantismo, el «Oberkirchenezath», está subordinado á este ministerio.

Otro periódico protestante, la «Kirchliche Monaschchriff», pide el restablecimiento de la jerarquía eclesiástica; su proposición estriba en que haya un obispo por cada 400 eclesiásticos, á fin de que el protestantismo vuelva á tomar el carácter de la primitiva Iglesia cristiana. De todo esto resulta que el protestantismo, que tanto aplaudió el «Kulturkampf», ahora hace esfuerzos desesperados por emanciparse, á su vez, de la potestad civil.

ECOS Y COMENTARIOS

Dice un diario de la Corte:

«Para la escuela de Terraza, pueblo de la provincia de Guadalajara, ha sido nombrado un maestro, con el pingüe sueldo de «setenta y siete pesetas y cincuenta céntimos anuales» con que aquel servicio está retribuido.

Ahora no falta más sino que se le abonen con retraso al infeliz maestro, con deducción de descuento, y que se le imponga cédula personal de cuota crecida y se le cobre con apremio.»

Un diputado francés, radical y judío por añadidura,

Camilo Drayfus dijo el otro día con especial deleite: «Los Curas pasarán por el cuartel y por la vida libre de la soldadesca. Muy fuertes han de ser las vocaciones para resistir esta prueba.»

Con la ayuda de Dios, saldrán defraudadas las cínicas esperanzas de sus enemigos y sus odiosos cálculos contribuirán á la gloria de la Iglesia!

Leemos en un colega de Cataluña:

Los periódicos cleróforos, que han denunciado los grandes *escesos* de los catedráticos y estudiantes católicos, por faltar á la clase una vez al año, con motivo de una función religiosa dedicada al santo Patron de todas las escuelas; jamás han tenido una palabra de censura para los catedráticos que con frecuencia suspenden las clases, (como ha ocurrido ahora) ya á petición de los escolares, para celebrar ciertas hazañas estudiantiles, ya *motin* propio, con objeto de dar misiones por esos pueblos, ó bien conferencias de carácter pitagórico, platoniano, ó de otra cocina subterránea.

A este propósito, dice el «Diario de Barcelona».

«Los amigos del progreso y de las luces lo entienden de otra manera: si son profesores, dedicados exclusivamente á la política, por medio de los periódicos nos tienen al corriente de que se hallan en todas partes menos donde debieran estar, y á pesar de que hacen alarde de no asistir á cátedra, cobran puntual y creerán que honradamente, el estipendio de un trabajo que no desompeñan. Los que no son profesores, y algunos que lo son, fomentan en los estudiantes la propensión natural á la holganza, haciéndoles tomar parte en asuntos que no son aun de su incumbencia; así malean su carácter y les hacen perder un tiempo precioso, que no se recupera con una aplicación tardía. Y provistos del amor al progreso así entendido, catedráticos no enseñan y los discípulos no aprenden una ciencia que sus padres pagan en moneda sonante y contante; y así estamos en materia de ilustración á la cola de todas las naciones del mundo, aunque en punto á libertades estamos á la cabeza, según testimonio del Sr. Sagasta.»

Bien dicho. Pero lo que dirán esos Señores ¿Para que queremos la ciencia? Con la libertad y el himno de Riego tenemos bastante.

NOTICIAS

Del Extranjero

Los socialistas acaban de sufrir en Alemania importantes descabros en varios grandes centros. con motivo de las elecciones municipales, que por espacio de muchos años venían siéndoles favorables en cierta proporción, cada vez más acrecentada. El hecho es doblemente significativo en Maguncia, por ser esta población uno de los núcleos más activos de la propaganda obrera. En dicha ciudad, los representantes del partido socialista han sido eliminados del Consejo municipal. Así mismo en Chemnitz, Sajonia, que hace veinte años era una de las plazas fuertes del socialismo, los partidarios de éste han perdido todos los puestos que tenían en la municipalidad.

Otro competidor le ha salido al «Peral» en los Estados-Unidos. Consiste éste en un buque submarino que ha inventado un ingeniero eléctrico, discípulo de Mr. Edison. Todavía los detalles del invento se conservan en secreto, pero se sabe que el submarino pesará unas 60 toneladas y que movido por la electricidad navegará bajo el agua con la sorprendente rapidez de 30 millas por hora. Mr. Edison ha dicho

confidencialmente que considera el nuevo barco no solo útil para las aplicaciones de la guerra, sino también para la navegación mercante, pues podrá conducir pasajeros entresillas cortas como de Dover á Calais, unas cuarenta millas, sin temor á lluvias ni huracanes.

Noticias de la salud del Papa, comunicadas por su antiguo Familiar Mons. Rinaldo Angeli: «Todos los días, á pesar de su edad, se levanta de cuatro á cinco de la mañana, emplea mucha parte del día en el trabajo y se acuesta á media noche. En las personas de 80 años se junta algun achaque, más ó menos grave, á la ancianidad. El sucesor de Pio IX, gracias á Dios, parece dispensado de esta ley común de la humanidad.»

Hay hoy día en Europa un millonario que anda descalzo. El «Glasgow Herald» refiere que el baron Nathaniel de Rothschild está sujeto á un tratamiento en el pueblo de Wareshofen, cerca de Munich, y que tiene que andar con los pies descalzos, sujetándose al método del padre Kneip, director del establecimiento médico en que se cura el baron Nathaniel. El «Glasgow Herald» añade que este tratamiento produce admirables resultados y que ninguno de los pacientes, ni siquiera el baron Rothschild, se queja de él.

Berlin.—La «Correspondence liberale» declara autorizadamente que la provision de linfa del Dr. Koch está agotada y que para algunos días no se podrán atender los pedidos que vienen haciéndose. Dentro algunas semanas se remitirá de ella en cantidad conveniente á las principales clínicas del extranjero, para su concienzudo ensayo.

De la Península

Se ha recibido en Madellín la estatua de Hernán Cortés fundida en Barcelona.

La ceremonia de la inauguración del monumento á este ilustre extremeño se verificara el mes actual.

Ha sido invitada oficialmente España al Congreso internacional orientalista que se celebrará en Londres en 1891.

Cementerios.—El Consejo de Estado ha remitido al ministerio de Gracia y Justicia el informe recaído en el expediente formado con motivo del enterramiento del niño de seis años, Abraham Gómez Pérez, en el cementerio civil de Rivadavia, dando la razón al Reverendo Obispo de Tuy, que se opuso al mandamiento del alcalde de aquella población, que concedió licencia para que se verificase el sepelio.

En el informe se proponen las siguientes conclusiones:

1.ª Declarar nulo el enterramiento, por ilegal y haber sido autorizado por quien no tiene competencia para tales autorizaciones.

2.ª Ordenar inmediatamente la inhumación y traslación del cadáver al cementerio católico de Rivadavia.

3.ª Dar conocimiento del informe del ministerio de la Gobernación, para que aperciba á dicha autoridad local que en lo sucesivo deberá abstenerse de dar idénticas licencias.

Y 4.ª Que esta decisión deberá sentar jurisprudencia para resolver iguales conflictos.

El temporal de nieves ha empezado á iniciarse en los montes de la provincia, dejándose sentir grandes fríos.

Por blásfemos en la vía pública le ha sido impuesta á un sujeto de Pamplona, la multa de diez pesetas.

El Sr. Obispo de Madrid se propone fundar un asilo destinado á recoger las madres ancianas é imposibilitadas de las cigarreras, y á albergar los hijos de las mismas durante las horas de su trabajo.

Es seguro que el cristianismo y generoso pensamiento del sabio prelado encontrará apoyo eficaz en la poblacion de Madrid.

Han llegado á la Coruña, procedentes de los Santos Lugares, varios frailes franciscanos.

Digna de elogio ha sido la conducta observada por el Rvdo. P. Agustín de Ariñez en el glorioso hecho de armas llevado á cabo por nuestras tropas en las islas Carolinas. Con la cruz al cuello y enardecido el corazón por el amor patrio, solicitó y obtuvo del gobernador de Ponapé ser destinado á la columna de operaciones. El P. Agustín alentaba á nuestras tropas y corría presuroso al lado de los heridos para consolarlos. Despues del combate fué felicitado por todos los jefes y oficiales.

Se ha dispuesto que se acompañen los certificados de soltería á los pases de reserva activa de las clases é individuos que hayan cumplido tres años y un día de servicio activo.

Hace diez y ocho dias que llueve sin secar en San Sebastian

Una hija del banquero judío, Sr. Bauer, residente en Madrid, recibirá el agua del Bautismo el día 8 de Diciembre en la capilla episcopal. A la nueva cristiana se le impondrá el nombre de Paulina, que es el que lleva en la actualidad.

Se ha dispuesto que la fundicion de bronce de Sevilla proceda á fundir una estatua del general Palafox, con arreglo al modelo que le remita la comandancia de ingenieros de Zaragoza, cediéndose gratuitamente los bronce necesarios, que deben de proceder de cañones que hayan servido en la defensa heroica de dicha plaza, á ser posible, ó en cualquiera de los hechos de armas de aquella guerra.

La estatua se colocará en el nuevo edificio destinado á capitanía general de Aragon que se construirá en Zaragoza.

No es posible dejar de mencionar la bravura desplegada en el ataque de nuestras tropas contra las Carolinas por el cabo europeo José Navarro quien á pesar de hallarse aun convaleciente de las heridas que había recibido en Julio último, cuando el atentado contra España pidió ser incorporado á la columna de ataque. Este infortunado, despues de causar grandes bajas en el enemigo ha muerto víctima de su arrojo.

MENORCA

Leemos en «El Vigia Católico» de Ciudadela: «El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en carta dirigida al M. I. Sr. Vicario Capitular, se manifiesta agradecido á las muchas demostraciones de afecto que

por telegramas y cartas se le han dirigido con motivo de su consagracion, y bendice afectuosamente á todas las personas y corporaciones que con tal motivo le felicitaron.

Mucho nos complacemos en hacerlo público, para satisfaccion de todos, en cumplimiento del grato encargo que se ha dignado hacernos el mismo señor Vicario Capitular.»

—«Nuestro Ilmo. y Rvdo. Obispo ha nombrado capellan suyo de honor al Reverendo Sr. D Pedro Sainmartí »

Parece que el próximo lunes, primero de diciembre, el Ilmo. y Rvdo. Sr. Obispo de esta Diócesis, por poderes, tomará posesion de su elevado cargo.

Parece que un distinguido Ingeniero industrial electricista y Director de una importante sociedad de alumbrado eléctrico, pasará en breve á esta ciudad para estudiar sobre el terreno la instalacion del mencionado sistema y tratar con el Ayuntamiento de su adopcion para el alumbrado público.

No dudamos que esta vez veremos á Mahon alumbrado por la electricidad en breve plazo; pues nos consta que muchos de los actuales suscriptores á la proyectada sociedad de alumbrado por gas, han confesado repetidas veces que caso de tratarse de la instalacion de la electricidad, la apoyarian de preferencia al gas; por lo tanto es indudable que la electricidad puede ahora contar con el apoyo de la inmensa mayoría de los mahoneses.

Sentimos de veras el no poder citar detalles más minuciosos sobre este asunto, pero procuraremos averiguar lo que haya de verdad para transmitirlo á nuestros apreciables suscriptores.

El Regimiento Infantería de Baza de guarnicion en esta ciudad celebrará el día cuatro del próximo mes la fiesta de su Patrona Santa Bárbara, en la Parroquia de San Francisco. El miércoles próximo daremos detalles de dicha funcion.

En la Iglesia de las Religiosas Concepcionistas continúa la solemne novena que dedica á su excelsa Patrona la Virgen Inmaculada el acreditado Colegio de Señoritas, dirigido por D.ª Teresa Pons de Orfila

A los actos que tienen lugar durante el Sto. Sacrificio de la Misa asiste todos los días numerosa y escogida concurrencia.

A causa del mal tiempo reinante los trabajadores ocupados en las obras de la fortaleza de Isabel II, no han podido acudir á continuar sus tareas.

A las once y media de la noche ha llegado el vapor correo «Nuevo-Mahonés;» que estuvo detenido en Barcelona por el fuerte temporal que ha reinado estos días, y que tambien se ha dejado sentir con intensidad en esta zona. Vientos huracanados y lluvias abundantes han hecho descender notablemente la temperatura, dejándose sentir un frio bastante intenso. Segun noticias las lluvias han sido generales en la isla.

Dicho buque saldrá mañana á hora de itinerario para Aludía y Barcelona.

El derecho de retraer las fincas embargadas por la Hacienda para pago de los débitos de contribuciones, pueden solicitarlo los dueños de las mismas hasta el 30 de junio de 1891, siempre que satisfagan los descubiertos, las costas y los intereses de demora

Por R. O. Circular del Ministerio de la Guerra de 22 del actual se dispone que el día 13 de Diciembre próximo se entreguen en Caja los mozos alistados para el remplazo del año actual.

Suscripcion para reformar y dorar el altar mayor de la Parroquiae Nuestra Señora del Carmen:

	Pesetas
Suma anterior	1189'64
Sr. D. Juan Mir	5'00
Una Cofrade de Ntra. Señora del Carmen	2'50
Un vecino	2'00
Una devota	0'50
Sra. D.ª P. B.	1'00
Sra D. C. B.	1'00
Total	1201'64

(Continúa abierta la suscripcion.)

Seccion Poética

LA MADRE CRISTIANA

¡Miradla!... Con suave alifio
Columpia del niño el lecho,
O embriaga de cariño,
Mece en sus brazos el niño
Y le alimenta á su pecho

Y en la frente blanca y pura
De la débil criatura,
De su amor en el exceso,
Graba un beso y otro beso
De infinible dulzura.

Recogida en el hogar,
Sin ir del aplauso en pos
Y del mando sin cuidar,
Solo piensa en agradecer
A su esposo y á su Dios.

Aunque es jóven y aunque es bella
No con adornos prolijos
En los salones descueña
No hay más mundo para ella
Que su casa con sus hijos.

Ni se acuerda que hay festines
Y teatros y jardines
Donde lucir sus primores,
Ni sufre los sinsabores
De las envidias ruines.

A solas con su ternura
Vive en apacible calma
Y en deliciosa ventura;
No hay paz tan bella y tan pura
Como la paz de su alma.

Así este sér peregrino
En dulce consorcio hermana
Lo humano con lo divino:
Así su noble destino
Cumple *la madre cristiana.*

ANTONIO DE VALBUENA.

COTIZACIONES

Barcelona 28.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	74'73
4 por ciento Exterior.	75'73
4 por ciento Amortizable.	88'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	101'75
Banco Hispano-Colonial.	54'40
Ferro-carril de Barna. á Francia.	47'65
Id. del Norte de España.	72'75
Id. de Orense.	17'20
Id. de Almansa.	114'00
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	81'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	73'12
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	84'50
Cubas nuevas	93'50

Empeños del Casino Mercantil
Interior 10 rs. vn. paga alcista

Madrid 28.

4 p. ∞ Interior.	74'45
4 p. ∞ amortizable	88'00
Billets. Hipos. de Cuba.	102'25

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.

Compañía de Navegacion
DE CIUDADELA



EL VAPOR

Ciudad de Ciudadela

saldrá de Barcelona para Mahon el próximo miércoles día 3 de Diciembre á las cuatro de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despachan en Mahon, Sres. Ladico hermanos. En Barcelona los Sres Viuda Orfila, Cert y Comp., Cristina, 5, bajos.

ANUNCIOS

D. Pascasio Nogales Insturiz,
 juez municipal letrado de esta ciudad é interino del de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día veinte de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa horno sita en esta ciudad, calle de Sta. Teresa, número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribanía del actuario, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Mateo Gomila y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra el referido Carreras sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte de Noviembre de mil ochocientos noventa.—Pascasio Nogales Insturiz.—Ante mí, Juan Alles.



¡A ESCOGER!

En la confitería

LAS DELICIAS

se acaba de recibir un abundante y variadísimo pedido de caramelos: los hay de todas clases y precios, recomendándose por su exquisito gusto los llamados *Andes*, *Fedoras*, *Amandes* *installisees* y otros de última novedad.

CALLE ARRAVAL, NÚM. 22.

Media peseta

un talonario de 100 hojas para participación en la Lotería nacional de 23 Diciembre próximo. Se venden en la imprenta de M. P. rpal, calle del Bastion núm. 39.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS
DE
GOÑALONS, CARRERAS Y C.^A
SOCIEDAD ENCOMANDITA
MAHON

ASOCIACION MÚTUA

para la redención á metálico del servicio militar activo

Próximo á efectuarse el sorteo del actual reemplazo se participa á los mozos concurrentes al mismo, que esta Sociedad ha acordado que la asociación ó *masa* se realice este año en la forma siguiente:

1.ª Los asociados deberán aportar antes del día del sorteo la cantidad de *SETE-CIENTAS CINCUENTA PESETAS*.

2.ª El capital que represente la asociación ó *masa* se destinará hasta donde alcance á la redención de los asociados que sean considerados como soldados.

3.ª Esta Sociedad percibirá de monte mayor el dos por ciento sobre el capital aportado.

4.ª En vista del resultado del sorteo se fijará el tanto por ciento que haya de dejarse como fondo de reserva.

5.ª Los que sean clasificados como soldados no podrán percibir mas cantidad que la de 1.500 pesetas que es el tipo de redención en la Península, y caso de que hubiese sobrante se repartirá entre los escedentes de cupo.

6.ª Los Estatutos porque se rige la Asociación mútua, se entenderán en suspenso para el presente reemplazo en todos los artículos que no estén en armonía con las bases antedichas.—Mahon 15 de Noviembre de 1890.—Goñalons, Carreras y C.ª

BARATO DEL

Bazar Canet y Pons
TEMPORADA DE INVIERNO

Capas desde	40'00 Ptas.
Parlesús desde	25'00 "
Trages paño desde.	17'50 "
Trages algodón á la medida desde.	12'50 "
Pantalones á la medida desde	2'50 "
Capotes impermeables (pelo de cabra).	20'00 "

Ademas haremos á la medida toda clase de prendas de vestir de hilo, lana y algodón.

GÉNEROS EN PIEZA

Daremos un corte de pantalon de buen paño por 3 pesetas y ademas todos los artículos ya conocidos han tenido una gran rebaja que esperamos el público sabrá aprovechar.

Tenemos el depósito del TURRON DE CIUDADELA premiado en la Exposicion de Barcelona que vendemos á 6 reales los 400 gramos.

Canet y Pons, Prieto y Caules 50.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39

SOMBREROS MODELOS

PARA SEÑORAS Y NIÑAS

Los han recibido en la sombrería de Rafael Delgado calle del Castillo número 38.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

BUENA MUERTE
OCTAVARIO DEL
BUEN PASTOR
EL NACIMIENTO DEL

NIÑO DIOS

Se venden en esta imprenta